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O governador Wilson 
Lima assinou, na quar-
ta-feira (16), o terceiro 
contrato com a Caixa 
Econômica Federal pelo 
programa Amazonas 
Meu Lar, em parceria 
com o Minha Casa, Mi-
nha Vida, do Governo 
Federal, para constru-
ção do residencial Iran-
duba 3, na Região Me-
tropolitana de Manaus. 
Também foi confirmada 
a realização do Feirão 
do Amazonas Meu Lar 
em novembro. O conjun-
to habitacional terá 144 
unidades habitacionais, 
com investimentos de 
R$ 23,6 milhões.
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Cobertura na saúde suplementar será obrigatória a partir do dia 22

DIVULGAÇÃO

A Agência Nacional 
de Saúde Suplemen-
tar (ANS) aprovou, em 
reunião da diretoria 
colegiada, a inclusão 
de dois medicamentos 
e uma terapia imuno-
biológica para mulhe-
res, procedimentos que 
passam a fazer parte do 
rol dos planos de saú-
de para tratamentos 
de câncer de próstata, 
osteoporose na pós-
-menopausa e citome-
galovírus. As tecnologias 
passam a ter cobertura 
obrigatória na saúde su-
plementar, a partir do  
dia 22 deste mês.  

Na reunião de segun-
da-feira (14), foi inclu-
ído o Ganciclovir, me-
dicamento para tratar 
infecções causadas por 
citomegalovírus (CMV) 
em indivíduos imunos-
suprimidos pelo vírus 
da imunodeficiência 
humana (HIV), por meio 

da atualização da diretriz 
de utilização do proce-
dimento. 

O segundo medica-
mento foi a Abiratero-
na, para tratamento de 
pacientes com câncer 
de próstata metastáti-
co sensível à castração, 
por meio da atualização 
do procedimento da 
terapia antineoplásica 
oral para tratamento  
do câncer. 

Além disso, os planos 
de saúde deverão cobrir 
o Romosozumabe, tera-
pia imunobiológica para 
mulheres com osteopo-
rose na pós-menopausa 
e que falharam ao trata-
mento medicamentoso 
e tiveram duas ou mais 
fraturas. Essa tecnologia 
já constava no rol de 
procedimentos e teve a 
cobertura ampliada, por 
meio da retirada da faixa 
etária para a qual estava 
anteriormente indicada.
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Exportações de ouro para a Alemanha alcançaram os US$ 12,72 milhões
DIVULGAÇÃO

Em Tempo

Principal produto exportado foi ouro em outras formas semimanufaturadas

  

SAÚDECorrente do 
Comércio atinge 
US$ 1,24 bilhões

Em setembro deste 
ano, o Amazonas atin-
giu um total de US$ 
1,24 bilhão na Corren-

te de Comércio, somando 
exportações e importações. 
As exportações somaram 
US$ 71,72 milhões, enquanto 
as importações alcançaram 
US$ 1,17 bilhão, registrando 
um aumento de 7,21%, mes-
mo em meio à seca dos rios. 

A análise é da Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Econômico, Ciência, Tecno-
logia e Inovação (Sedecti), 
que disponibiliza o balan-
ço completo no Portal do 

Novos tratamentos 
aprovados contra câncer

Planejamento: www.portal-
doplanejamento.am.gov.br/
balanca-comercial.

A Alemanha destacou-se 
como o principal destino das 
exportações do Amazonas 
pelo segundo mês consecu-
tivo. O principal produto ex-
portado foi ouro em outras 
formas semimanufaturadas, 
que somou US$ 12,72 milhões, 
correspondendo a 99,57% das 
exportações para o país. A 
Argentina ficou em segundo 
lugar, sendo responsável por 
US$ 3,45 milhões em expor-
tações, principalmente de mo-
tocicletas, que representaram 
46,42% do total enviado ao 
país sul-americano.

Importações em alta
No que diz respeito às im-

portações, a China manteve 
sua posição como principal 
parceiro comercial do Ama-
zonas. As importações do 
país asiático totalizaram 
US$ 73,57 milhões, com 
destaque para o produto 
outros suportes gravados, 
que representou 13,77% 
das importações. O Vietnã 
também se destacou com 
a exportação de processa-
dores e controladores, que 
atingiu US$ 32,51 milhões, 
representando 36,82% das 
importações provenientes 
desse país.

Segundo o secretário de 

Estado de Desenvolvimen-
to, Ciência e Tecnologiai, 
Serafim Corrêa, apesar dos 
desafios impostos pela es-
tiagem na região, a eco-
nomia conseguiu manter o 
fluxo de insumos essenciais 
para a Zona Franca de Ma-
naus e o comércio local.

“A economia do Amazonas 
segue em ritmo acelerado. 
Conforme estimativas, te-
remos o maior volume de 
importações da história em 
2024. Estamos vivendo um 
bom momento econômico, 
mesmo com o impacto da 
seca, mas nossos rios já co-
meçaram a subir novamen-
te”, ressaltou Corrêa.

Divulgação 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“[A Enel] deveria sair do Brasil. E já”

Lacração de ministro gera crise do PSD de 
Kassab com Nunes

Amigo do dono
Tarcísio é o principal padrinho 

da campanha de Nunes e pre-
senteou Gilberto Kassab, dono do 
PSD, com a Secretaria de Governo.

No dia do apagão
Silveira se irritou após Nunes 

lamentar fala do ministro sobre 
renovação de contratos com a 
Enel em convescote com o diretor 
da empresa.

Gregos e troianos
Assessores de Nunes vêem na 

fala de Silveira o PSD “servindo a 
dois senhores”, tentando blindar 
o governo Lula pelo apagão.

Oportunismo
No PSD, a ala que está fechada 

com Nunes desconfia que Silveira quer 
aproveitar a crise para tentar se cacifar 
na disputa pelo governo mineiro.

Trump está 11 pontos à frente 
nas casas de apostas

A probabilidade de vitória de 
Donald Trump na eleição para 
presidente dos EUA disparou 
para 55% nesta terça-feira (15), 
segundo a média dos resultados 
das maiores casas de apostas do 
mundo. A plataforma Real Clear 
Politics (RCP), que faz média dos 
resultados, considera apostas 
nas plataformas Betfair, Betsson, 
Bovada, Bwin, Points Bet, Poly-
market e Smarkets. A adversária 
Kamala Harris, que chegou a ficar 
na frente em alguns momentos, 
despencou para 43,9% em chan-
ces de vitória.

Na media, ela cresce
A média das pesquisas eleito-

rais nacionais da própria RCP há 
empate técnico com Kamala com 
1,3 ponto à frente: 48,9% a 47,6% 
de Trump.

Pêndulo republicano
Já nas pesquisas nos sete “es-

tados pêndulos”, que definem 
a eleição, Trump lidera em seis 
deles por 0,7% de vantagem, em 
média.

Bilhões na corrida
Somente o site Polymarket rece-

beu mais de US$1,4 bilhão (R$7,9 
bilhões) em apostas sobre a elei-
ção presidencial norte-americana.

O que Lula esconde?
É esquisito Lula de esconder o 

que faz e com quem anda. Decretar 
sigilo de 100 anos, impunemente, 
para o pouso do Aerolula em São 
Paulo a fim de pegar Janja ou 
tornar a agenda dela secreta o 
autoriza a esconder fatos mais 
graves, ofendendo a LAI, lei federal 
de acesso à informação.

Às moscas
Só meia dúzia de gatos pingados 

votou ao batente no Congresso, 
apesar de o primeiro turno da elei-
ção ter ficado para trás há dez dias. 
Nem mesmo o trabalho presencial 
é exigido de suas excelências.

DF mais médicos
O Distrito Federal é a unidade 

da Federação com maior densida-
de de médicos por mil habitantes 
(6,3), segundo o Conselho Federal 
de Medicina. Rio de Janeiro tem 4,3 
e Maranhão, em último, 1,3.

Tá feia a coisa
O rombo na gastança sem freio 

do governo sinaliza situação tão 
ruim para a economia que até 
funcionários do Banco Central 
jogaram a toalha, dolarizando o 
patrimônio ou tudo que conse-
guem poupar.

Prazo acaba hoje
Do total de 45 milhões de pes-

soas que esqueceram valores em 
contas bancárias abandonadas, 
mais de 63% têm saldos entre 
R$0,01 e R$10, e 1,8% mais de R$1 
mil parados. Têm até hoje para 
frustrar a picaretagem governa-
mental, que planeja passar a mão 
no dinheiro.

Herói da Pátria
Querido em Pernambuco, Esta-

do que governou, Eduardo Campos 
entrou para o Livro dos Heróis da 

Pátria. A lei que concedeu a hon-
raria foi relatada pelo seu filho, de-
putado Pedro Campos (PSB-PE).

Fortaleza, Brasil
O presidente nacional do PDT, 

deputado André Figueiredo (CE), 
declarou apoio ao candidato do PT 
a prefeito de Fortaleza, Evandro 
Leitão. Cacique do PDT no Ceará, 
Ciro Gomes é contra apoiar o PT.

Deu no pé
Guilherme Boulos (Psol) que 

contava com um ativo Lula no 
segundo turno da eleição para 
prefeito de São Paulo, ficou a ver 
navios. Semana que vem, reta final 
da campanha, o petista se manda 
para Rússia.

Pensando bem...
...o gigante que acordou em 2013 

deve estar em coma.

Poder sem Pudor
De olho no imponderável
Uma das mais célebres raposas 

políticas do País, Amaral Peixoto 
acertou com o então ministro da 
Justiça, Petrônio Portela, sua ade-
são ao PDS, que apoiava a ditadura. 
Conversou por três horas com Pe-
trônio e viajou de volta ao Estado. 
No desembarque, os jornalistas 
tentaram confirmar sua adesão. 
“Ainda não está certo, falta o aval 
do presidente”, disse. Um repórter 
observou: “Mas o Sr. conversou 
três horas com o ministro!...” Pei-
xoto retorquiu: “Ora, meu filho, isso 
não basta. E se o ministro morrer?” 
Petrônio Portela morreria uma se-
mana depois.

Pegou muito mal na campanha de Ricardo Nunes (MDB), que tenta se reeleger prefeito de São Paulo, 
a fala do ministro de Minas e Energia, Alexandre Silveira, que o acusou de disseminar fake news sobre o 
apagão da Enel, distribuidora de energia da cidade. Para o entorno de Nunes, faltou sensibilidade política 
ao ministro, que tentou ajudar a desgastar o candidato apoiado pelo seu partido, o PSD. O governador de 
São Paulo, Tarcísio de Freitas (Republicanos), está entre os indignados.

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves
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O Dia das Cooperativas 
de Crédito

Anualmente, desde 1948, na terceira quinta-feira do mês 
de outubro é comemorado o Dia Internacional das Coope-
rativas de Crédito (DICC). Criada pelo Conselho Mundial das 
Cooperativas de Crédito (Woccu) há 76 anos, a data tem o 
objetivo de reconhecer e promover a reflexão sobre a traje-
tória das cooperativas financeiras, suas batalhas, conquistas e 
principalmente, o impacto positivo gerado nas comunidades. 
Simbolizada por dois pinheiros – o econômico e o social – de 
igual importância, essas cooperativas têm como propósito le-
var o desenvolvimento e a prosperidade para os cooperados e, 
consequentemente, para as localidades onde estão presentes. 

Este ano, o tema é “Um mundo através do financiamento 
cooperativo”, e reflete as múltiplas possibilidades de evolução 
que os cooperados têm ao acessar recursos junto às coope-
rativas, que diferentemente do sistema bancário tradicional, 
conseguem oferecer taxas mais justas, abaixo das praticadas 
pelo mercado, justamente em função dos seus objetivos, que 
são a melhoria da qualidade de vida das pessoas e o fomento 
da atividade econômica.

Por meio do crédito, os cooperados – também sócios da 
cooperativa – têm a oportunidade de realizar sonhos, investir 
nos estudos, na carreira, construir e expandir os negócios. E o 
melhor é que o crédito concedido aos associados é oriundo 
dos recursos depositados por outros cooperados, fazendo 
com que o dinheiro permaneça na região onde ele é capta-
do, promovendo o chamado círculo virtuoso, que beneficia a 
economia local.

Para se ter uma ideia do que estamos falando, dados do 
BureauCoop apontam que as 760 cooperativas de crédito 
existentes no Brasil acumulam uma carteira de crédito de 
R$ 409,1 bilhões no 1º semestre de 2024, aumento de 153% 
em relação ao mesmo período de 2020, e avanço de 481% 
nos últimos 10 anos.  As cooperativas se aproximam de 10% 
de todo crédito concedido no país, respondendo por cerca 
de 25% de todo crédito às Micro e Pequenas Empresas e por 
35% de todo crédito rural para o segmento Agro. 

Temos a convicção de que essa participação será ascenden-
te, uma vez que as pessoas estão escolhendo melhor seus 
fornecedores, independentemente do produto ou serviço, e 
não é diferente entre as instituições financeiras. As pessoas 
buscam empresas com propósito, sérias, sólidas, confiáveis, 
que prezam pelo bom atendimento e que geram retorno 
para a sociedade, nas áreas econômica, social e ambiental. 
E isso temos, ah se temos! E podemos demonstrar por meio 
dos nossos Resultados, que chegaram a R$ 7,7 bilhões na 
1ª metade deste ano, mais que o dobro de igual período de 
2020 (R$ 3,7 bi) e com alta de 250% em uma década (eram 
R$ 2,2 bi em 2015).

As perspectivas são positivas diante da evolução no contin-
gente de adeptos ao cooperativismo de crédito, que acelerou 
nos últimos anos. Ainda conforme dados do BureauCoop no 
período de 10 anos houve um salto de 153%, passando de cerca 
de 8 milhões de associados em 2015 para 20,3 milhões no 
mês passado. Deste total, 85% são pessoas físicas e 15% são 
pessoas jurídicas. Em todo o Brasil são aproximadamente 9,3 
mil agências, espalhadas por todas as regiões, sobretudo em 
pequenos municípios, onde grandes bancos não têm interesse 
de estar. Por esta e outras razões, as cooperativas de crédito 
são importantes instrumentos para inclusão financeira, para o 
desenvolvimento econômico e social, de incentivo ao empre-
endedorismo, para geração de emprego e renda, e melhoria 
do Índice de Desenvolvimento Humano (IDH). Sem contar os 
programas sociais que focam na formação e informação de 
pessoas de todas as idades.

E tudo isso é possível graças à solidez do sistema cooperativo, 
que acumula mais de R$ 730 bilhões em ativos (expansão de 
500% na última década), soma um patrimônio líquido de R$ 
106 bilhões (+300% em 10 anos) e R$ 475,5 bilhões em depó-
sitos totais (+575%). Com essa robustez e todos os benefícios 
gerados, não restam dúvidas de que esse modelo de negócio 
é uma tendência e que em breve resultará na congregação 
dezenas de milhões de pessoas, unidas pelo mesmo propósito. 

João Spenthof
é presidente da Central Sicredi Centro Norte e vice-
-presidente da OCB/MT (Organização das Cooperativas 
Brasileiras no Estado de Mato Grosso) 

Tarcísio Gomes de Freitas (Rep), governador do Estado de São Paulo
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   Marcela Estrella

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) esteve pela 
terceira vez em Manaus, 
na terça-feira (15) e sua 

presença na capital amazonen-
se, conforme analista, pode for-
talecer a campanha dos candi-
datos que disputam o segundo 
turno na capital, Capitão Alberto 
Neto (PL) e o atual prefeito Da-
vid Almeida (Avante). 

O ex-presidente participou 
de um evento de campanha 
do candidato à Prefeitura de 
Manaus pelo Partido Liberal, 
deputado federal Alberto Neto, 
no Centro de Convenções do 
Studio 5, no Distrito Industrial 
I, Zona Sul de Manaus. 

Bolsonaro defendeu a im-
plementação de escolas cívico-
-militares em Manaus, afirman-
do que, caso Alberto Neto seja 
eleito, haverá um aumento no 
número dessas instituições na 
capital. Bolsonaro destacou que 
Manaus é “a terra do povo” e 
que o mundo está atento ao que 
acontece na cidade amazonense.

“Aqui [Manaus] é um símbolo 
para o mundo. O mundo está de 
olho no Amazonas, em Manaus, 
mas não é para nosso bem não. 
É para que nós continuemos 
não investindo para libertar 
esse povo”.

Em uma entrevista divulgada 
na quarta-feira (16), o prefei-
to de Manaus, David Almeida 
(Avante), criticou Jair Bolsonaro 
ao afirmar que ele “escolheu o 
candidato errado” para as elei-
ções deste ano. A declaração 
foi feita em referência a Alberto 
Neto, seu adversário no segun-
do turno, marcado para 27 de 
outubro.

Almeida classificou Alberto 
Neto como “radical” e “extre-
mista”. O prefeito expressou 
preocupação de que o candi-
dato apoiado por Bolsonaro po-
deria “cancelar” a construção 
de imóveis do programa Minha 

Casa, Minha Vida em Manaus, 
uma das principais iniciativas 
do governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT).

Apesar das críticas direciona-
das ao seu adversário, Almeida 
adotou um tom mais conciliador 
ao mencionar Jair Bolsonaro. O 
prefeito apoiou a candidatura 
do então presidente em 2022 
e se define como um “demo-
crata-cristão, conservador e de 
direita”. Ele também questiona 
a hegemonia do PL entre os elei-
tores desse espectro político.

“É inegável que o Bolsonaro 
tem uma grande aceitação em 
Manaus, teve mais de 60% dos 
votos em 2022. A gente divide 
muito o voto da direita, já que eu 
sou de uma ala cristã. Eu só não 
sou filiado ao partido dele, mas 
não é porque alguém que está 
filiado ao partido do Bolsonaro 
que vai receber todos os votos 
de alguém que pensa e comun-
ga dos princípios pregados pela 
direita atualmente”, disse.

Direita em Manaus
Ao EM TEMPO, o cientista 

político Helso Ribeiro, ana-

lisa que diferente perfis de 
eleitores podem ser influen-
ciados pela vinda de Bolso-
naro a Manaus e que cada 
um já deve ter seu candidato  
pre-estabelecido.

“Aquele eleitor bolsonarista 
raiz, um eleitor mais voltado, por 
vezes para uma extrema direita, 
ele já participou dessa eleição 
e vai repetir o voto no segundo 
turno no Capitão Alberto Neto, 
que sempre foi muito fiel aos 
ditames do ex-presidente Bol-
sonaro e aquele bolsonarista, 
o liberal de direita, também é 
uma boa maioria, que não se-
gue cegamente o ex-presidente 
Bolsonaro, esse acho que ele vai 
ponderar, vai tentar ver o que é 
bom ou o que é ruim na proposta 
dos dois. Eu diria que uma parte 
segue com o Capitão Alberto 
Neto, outra parte segue com o 
prefeito David Almeida”, analisa.

“O prefeito David Almeida 
também na eleição passada 
apesar de ter apoiado o can-
didato do Avante, ele declarou 
no segundo turno voto ao ex-
-presidente Bolsonaro, vejo 
que os dois candidatos tanto 

o David quanto Alberto Neto, 
os dois são candidatos de di-
reita, os dois conservadores”,  

argumenta.
O apoio de Bolsonaro por 

parte dos eleitores de David 
Almeida ficou evidente até na 
chegada dele a Manaus. Ao 
desembarcar em Manaus, na 
terça-feira (15), ele foi recebido 
por manifestantes que exibiam 
placas de apoio de Almeida, rival 
do candidato do PL.

Em vídeos compartilhados 
nas redes sociais, mensagens 
como “Sou de direita e voto 
David Almeida” chamaram a 
atenção. No Aeroporto Inter-
nacional de Manaus, eleitores 
aguardavam a chegada do ex-
-presidente, segurando suas 
placas em apoio a Almeida.

“Vejo esse bolsonarista raiz, 
assim uns trinta por cento do 
eleitorado do ex-presidente, 
a outra parte são pessoas de 
direita, que não gostavam de 
outras opções, do PT princi-
palmente, o que não é o caso 
agora. Eu já tenho visto o Capitão 
Alberto Neto, tentar dizer que 

a verdadeira direita está com 
Bolsonaro, isso faz parte de uma 
narrativa e o David Almeida vai 
permanecer tentando mostrar 
que ele também é de direita, 
conservador. O que observo isso 
aí é cíclico, hoje em dia nós es-
tamos vivendo um uma espécie 
de uso inflacionado da palavra 
direita, quem não é de direita pa-
rece que é mal visto, algo nesse 
sentido. Então os dois vão com 
esse discurso, vamos ver como 
é que vai se comportar o eleitor 
no dia vinte e sete”, analisou o 
cientista político.

Boa relação
David Almeida mencionou em 

outros momentos que mantém 
uma boa relação com o governo 
federal, por conta de uma apro-
ximação que ocorreu por meio 
dos senadores Omar Aziz (PSD-
-AM) e Eduardo Braga (MDB-
-AM), aliados tanto de Almeida 
quanto de Lula.

Em entrevista, ele enfatizou 
que a relação é institucional 
e visa trazer recursos federais 
para a cidade, que enfrenta um 
estado de emergência devido 

David Almeida e Alberto Neto disputam o segundo turno pela Prefeitura de Manaus

DIVULGAÇÃO

à seca histórica na região. No 
entanto, destacou que isso não 
significa apoio ou alinhamento 
político.

“Não posso punir a popula-
ção por uma escolha pessoal e 
particular. Conseguimos 4.700 
moradias pelo programa Minha 
Casa, Minha Vida, totalizando 
mais de R$ 1 bilhão em investi-
mentos”, afirmou.

Segundo turno
A média das três pesquisas 

de intenção de voto divulgadas 
esta semana coloca demons-
tra um cenário acirrado entre 
ambos os candidatos.  Alberto 
Neto (PL) na frente no segundo 
turno das eleições em Manaus, 
com 51,39% dos votos. O atual 
prefeito e candidato à reeleição, 
David Almeida (Avante), apare-
ce com 48,21%.

Embora Alberto Neto tenha 
uma vantagem de 2,78%, essa 
diferença está dentro da mar-
gem de erro das pesquisas, que 
varia de 2,2% a 3,5%. As sonda-
gens foram registradas na Justiça 
Eleitoral com os números AM-
02980/2024, AM-04362/2024 e 

Analista avalia 
que visita de ex-
presidente tende a 
oxigenar a disputa 
de David e Alberto

Bolsonaro pode fortalecer 
campanha de candidatos

PT assinou uma resolução do Foro de São Paulo, que reconhece a vitória eleitoral de Nicolás Maduro

PT assina documento que reconhece 
vitória de Maduro na Venezuela

DIVULGAÇÃO

REGIME

Sem fazer alarde no Brasil, 
o PT assinou uma resolução 
do Foro de São Paulo, que 
reconhece a vitória eleitoral de 
Nicolás Maduro e se solidariza 
com o regime.

O documento foi elaborado 
em uma reunião do grupo de 
partidos da esquerda, realiza-
da no México, antes da posse 
de Claudia Sheinbaum à Pre-
sidência do país.

A secretária executiva do 
Foro, Mônica Valente, é in-
tegrante da executiva nacio-
nal do PT e estava presente, 
mas o partido não divulgou 
a resolução pró-Maduro por 
temer repercussões negativas  

nas eleições municipais.
A posição do PT no Foro 

causa desconforto em setores 
do partido.

“A posição do PT sobre Ve-
nezuela é desconectada com 
o que pensa o Lula e a gran-
de maioria dos simpatizantes 
do PT. Somos um partido co-
nectado com a democracia. A 
posição do Maduro gera um 
constrangimento para a Amé-
rica Latina”, disse o deputado 
Reginaldo Lopes (PT-MG).

A postura por parte do go-
verno sobre o impasse político 
na Venezuela foi criticada por 
integrantes do Foro.

“A posição do governo bra-

sileiro é confusa e precisa 
ser mais clara”, afirmou Ana 
Prestes, secretária de rela-
ções internacionais do PCdoB 
e representante do partido no 
Foro de São Paulo.

A dirigente minimizou a de-
claração do procurador-geral 
da Venezuela, Tarek Saab, na 
qual acusou o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) de ser 
um “agente da CIA”.

Segundo Ana Prestes, Ma-
duro não endossou a fala.

“Não existem provas de que 
Maduro perdeu a eleição. A 
adesão à oposição na Vene-
zuela é menor que o apoio po-
pular ao chavismo”, afirmou.

Manaus, quinta-feira, 17 de outubro de 2024



Política5

DIVULGAÇÃO

Marina reforça responsabilidade 
privada no combate a incêndios
Ministra alerta para 
importância da 
iniciativa privada 
trabalhar junto  
aos governos

Em audiência pública na 
Comissão de Agricultura, 
Pecuária, Abastecimento 
e Desenvolvimento Ru-

ral, na Câmara dos Deputados, 
a ministra do Meio Ambiente 
e Mudança do Clima, Marina 
Silva, alertou na quarta-feira 
(16) sobre a importância de a 
iniciativa privada trabalhar junto 
aos governos federal, estadual 
e municipal na prevenção aos 
incêndios.

Segundo a ministra, é neces-
sário que fazendas também 
mantenham estruturas pre-
ventivas e brigadas próprias 
para atuar nessas áreas.

“Se você tem uma farmácia, 
tem ali medidas e hidrantes 
para apagar o fogo. Da mes-
ma forma, precisamos estar 
equipados onde não é possível 
estar o Corpo de Bombeiros”, 
afirmou, sobre o emprego de 
recursos públicos nos incêndios 
ocorridos em áreas privadas no 
estado de São Paulo.

Marina ressaltou que foram 
enviados para o estado paulis-
ta brigadistas e uma aeronave 
da Força Aérea Brasileira, com 
alta capacidade de transporte 
de água e enfrentamento ao 

fogo, mas se esforços de pre-
venção também tivessem sido 
empregados, os equipamentos 
poderiam ser melhor direciona-
dos para áreas públicas federais, 
que são de fato responsabilida-
de da União.

“São Paulo é, de longe, o esta-
do mais rico, de longe o estado 
que tem maior capacidade de 
infraestrutura: são mais de 8 mil 
pessoas no Corpo de Bombeiros, 
chegando a quase 9 mil. A ini-
ciativa privada tem  brigadistas 
que são treinados para cuidar de 
suas propriedades”, destacou.

Por outro lado, segundo a 
ministra, há estados e regiões 

onde o poder público ainda não 
tem essa capacidade de enfren-
tamento a incêndios florestais. 
Nesses casos, o governo federal 
entra, para além daquilo que é 
sua responsabilidade. “No caso 
do Pantanal, isso é notório. O 
maior contingente era nosso, a 
maior quantidade de equipa-
mento também”, afirmou.

De acordo com Marina, quase 
900 pessoas atuam no Panta-
nal. Na Amazônia, embora 60% 
do território seja de área pú-
blica federal, o governo federal 
atua em mais de 70% da região, 
enfrentando os incêndios flo-
restais.

“O governo federal tem tra-
balhado, não só em parceria 
com os estados, mas também 
com a iniciativa privada, inclu-
sive ajudando a iniciativa pri-
vada. Porque diferentemen-
te de São Paulo, Rio e Minas, 
que são estados com maior 
condição em termos econômi-
cos, a maioria não tem essas  
estruturas”, disse.

Financiamento
A ministra lembrou que foram 

destinados do Fundo da Amazô-
nia mais de R$ 400 milhões para 
equipar o Corpo de Bombeiros 
nos estados, mas que isso é insu-

ficiente. “Também é necessário 
que a iniciativa privada tenha 
um programa estruturado de 
enfrentamento ao fogo.”

Marina sugeriu que o Banco 
da Amazônia poderia ter uma li-
nha de crédito de financiamento 
com juros mais reduzidos para 
que empresas fiquem, “devi-
damente equipadas” para esse 
enfrentamento.

Crime
Por outro lado, a ministra afir-

mou que todo o esforço preven-
tivo e de enfrentamento não 
será suficiente se o fogo por 
ação humana não acabar, seja se 

Ministra Marina Silva participa de audiência 
pública na Câmara dos Deputados

Ministro Alexandre de Moraes participa de sessão plenária do STF

Proposta determina aumento da punição quando crime for cometido contra pacientes

Moraes manda extraditar 
investigados pelo 8/1 

CCJ aprova pena maior  
para profissional de saúde

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

STF CRIME SEXUAL

Em julho, a Argentina havia 
compartilhado com o Brasil 
uma lista com cerca de 60 
foragidos do 8 de janeiro, 
dos quais havia registro de 
entrada no país.

Em relação ao país vizinho 
do Brasil, caso a análise do 
Judiciário argentino consi-
dere que os crimes cometi-
dos sejam de natureza po-
lítica, e que há um fundo de 

perseguição, o país pode se 
negar a extraditar os fora-
gidos e ainda lhes conceder 
refúgio.

Isso porque, conforme o 
tratado de extradição, de-
creto em que constam de-
terminações para caso as-
sinado entre países como o 
Brasil e a Argentina, foragi-
dos por crimes políticos não 
podem ser extraditados.

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) do Senado 
aprovou na quarta-feira (16) 
projeto que aumenta a pena 
para o profissional de saúde 
que praticar crime contra a 
dignidade sexual de pacientes.

A proposta aumenta em 
50% (metade) a pena se o 
crime for cometido por mé-
dico ou profissional da saúde 
durante atedimentos. O Códi-
go Penal define como crimes 
contra a dignidade sexual os 
casos de estupro, assédio, es-
tupro de vulnerável, corrup-
ção de menores, entre outros.

O projeto foi analisado em 
regime terminativo, ou seja, 
poderá seguir diretamente 
para análise da Câmara dos 
Deputados, caso não haja re-
curso para análise no plenário 
do Senado.

Relator da proposta, o se-
nador Flávio Bolsonaro (PL-
-RJ) apresentou emenda 
para detalhar que a pena 
será aumentada nos casos 
em que o crime for cometido 
“em situação de atendimento, 
procedimento ou tratamento 
clínico, ou hospitalar”.

Segundo o relator, esse 
tipo de crime praticado por 
profissionais de saúde é 
“conduta repugnante que 
merece sua resposta penal  
incrementada”.

No parecer, Flávio Bolsona-
ro elencou três motivos que 
justificam a pena majorada, 
sendo: a autoridade do profis-
sional sobre a vítima durante 
o atendimento; o fato de o 
paciente não poder oferecer 
resistência; e a prática do 
crime “justamente por quem 

deveria cuidar da saúde e da 
integridade do paciente”.

Atualmente, a previsão de 
aumento de pena em me-
tade já vale para crimes co-
metidos por quem possui 
grau de parentesco com a 
vítima, que seja “tutor, cura-
dor, preceptor ou emprega-
dor” ou que “por qualquer 
outro título” tenha autoridade  
sobre a vítima.

O texto aprovado é de au-
toria do senador Jorge Ka-
juru (PSB-GO) e tramitava 
junto de outras três propos-
tas semelhantes. “[O proje-
to] é de enorme relevância 
para garantir que a justiça 
seja ainda mais rigorosa na 
proteção das vítimas que se 
encontram em momentos 
de extrema vulnerabilidade”,  
afirmou o autor.

origem culposa, sem intenção, 
ou dolosa, “quando se tem a in-
tenção deliberada de queimar”.

“No caso de São Paulo, os 
incêndios começaram 10h45 
da manhã. À uma da tarde, 17 
municípios já estavam pegando 
fogo. Em mais de 300 cidades 
foi ateado fogo e mais de 26 
pessoas foram presas, porque 
o faziam de forma criminosa”, 
afirmou.

Em São Félix do Xingú, no 
Pará, um jornal local publicou 
declarações de pessoas insa-
tisfeitas com a desocupação de 
uma unidade de conservação. 
Por este motivo, ameaçavam 
incendiar o local.

Corte orçamentário
A ministra destacou ainda 

que, mesmo com a antecipação 
das ações pelo governo federal, 
e com a recuperação de 37% 
no orçamento da pasta - após 
cortes de R$ 18,4 milhões - con-
tinua sendo necessário a incre-
mentação constante de ações 
e de recursos públicos, que po-
deriam ser economizados com 
prevenção compartilhada.

“Obviamente que precisa-
mos ampliar os recursos, mas 
o que nós precisamos mesmo 
é que as pessoas não coloquem 
fogo. Senão vamos ficar sim-
plesmente pegando dinheiro 
público e utilizando para algo 
que preventivamente se pode-
ria fazer, o recurso nunca será 
suficiente.”
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O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), deter-
minou a extradição de bra-
sileiros investigados pelos 
ataques às sedes dos três 
Poderes que estão foragi-
dos na Argentina. São cerca 
de 60 pessoas.

A Polícia Federal prepa-
rou a lista e fez o pedido 
ao ministro.

Os brasileiros foragidos 
na Argentina são parte dos 
208 alvos de mandados de 
prisão ou uso de tornoze-
leira eletrônica expedidos 
por Moraes e cumpridos 
pela PF.

No início de setembro, 
Moraes já havia enviado ao 
ministro da Justiça, Ricar-
do Lewandowski, o pedido 
de extradição do influen-
cer bolsonarista, Oswaldo 
Eustáquio, foragido na Es-
panha. O documento foi re-
passado ao Ministério das 
Relações Exteriores, que 
dará andamento junto ao 
país europeu.

Eustáquio criticou nesta 
terça a decisão do minis-
tro do STF. Em entrevista 
ao Metrópoles, ele afirmou 
que a medida é injusta e 
arbitrária. O blogueiro disse 
ainda que essa decisão fará 
o Brasil passar vergonha em 
âmbito internacional.

Eustáquio está na mira 
dos inquéritos relatados 
pelo ministro desde os 
primeiros desdobramentos 
das apurações dos ataques 
aos membros do STF e 
ameaça antidemocráticas.
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Medida havia sido 
recomendada pelo ONS 
em meio ao cenário de 
estiagem no país

Após ter sido re-
comendado pelo 
Operador Nacional 
do Sistema Elétrico 

(ONS) a retomar o horá-
rio de verão em meio ao 
cenário de estiagem no 
país, o governo anunciou 
na quarta-feira (16) que a 
medida não será adotada 
em 2024.

O ministro Alexandre Sil-
veira (Minas e Energia), que 
vinha se mostrando resis-
tente à medida, afirmou 
que, apesar de o país ter 
vivenciado a maior seca de 
sua história, determinadas 
iniciativas tomadas (como 
redução de vazão em hidre-
létricas) fizeram com que os 
reservatórios chegassem a 
índices que dão tranquili-
dade para este momento.

“Chegamos à conclusão 
que não há necessidade 
de decretação para esse 
período, para este verão”, 
afirmou. Segundo ele, a 
adoção do horário especial 
em 2025 será avaliada no 
ano que vem.

Silveira afirmou ainda que 
a mudança teria seu pico 
de benefício até meados 
de novembro. Por isso, se 
fosse adotada agora, teria 
um baixo custo-benefício. 
Ele disse que, além disso, 
mesmo que fosse decreta-
do agora, o horário de verão 
demandaria um período de 

Chuvas aliviaram as hidrelétricas, mas não descartam retornar o diálogo para o próximo ano

Governo decide descartar 
horário de verão em 2024

replanejamento para que 
os diferentes setores pu-
dessem se adaptar.

O ONS havia recomen-
dado a medida baseado 
nas indicações de que, no 
cenário atual, o horário 
de verão contribuiria para 
a maior eficiência do SIN 
(Sistema Interligado Nacio-
nal) em especial entre 18h 
e 20h –quando a geração 
solar cessa e a demanda 
por energia aumenta.

De acordo com o relató-
rio do ONS, a aplicação do 
horário de verão poderia 
trazer uma redução de até 
2,9% da demanda máxima, o 
que diminuiria a necessida-
de de geração termelétrica 
e traria uma economia no 
custo da operação próxima 
a R$ 400 milhões entre os 
meses de outubro e feve-
reiro.

O horário de verão gera 
controvérsia entre os seto-
res da economia. Empresas 
de comércio, turismo e lazer 
têm maior ganho poten-
cial, já que a luz natural ao 
fim do expediente eleva a 
expectativa de movimento 
em bares, restaurantes e 
atividades ao ar livre. Por 
outro lado, setores como 
transporte aéreo e indús-
tria enfrentam desafios 
para se ajustar.

Um dos setores mais re-
sistentes à alteração nos 
relógios era justamente o 
de aviação. A Associação 
Brasileira das Empresas 
Aéreas (Abear) afirma que 
os bilhetes são vendidos 
com quase um ano de an-

tecedência e que há ne-
cessidade de um prazo de 
seis meses para ajustes de 
horários e conexões.

Na semana passada, a as-
sociação comemorou a in-
dicação de Silveira de que a 
medida poderia ser evitada 
neste ano. “A sinalização do 
ministro está em linha com 
o princípio da previsibilida-
de, fundamental para [...] 
assegurar a conectividade 
do país sem transtornos 
para a sociedade”, afirmou 
a entidade.

Luiz Eduardo Barata, pre-
sidente da Frente Nacio-
nal dos Consumidores de 
Energia e ex-diretor-geral 
do ONS, afirmou em arti-
go recente que o horário 
de verão traria economia e 
menos emissões de gases 
de efeito estufa devido ao 
menor acionamento de ter-
melétricas.

“Vivemos no país da ener-
gia barata e abundante, po-
rém da conta de luz cara. 
Devemos mesmo renunciar 
ao uso de ferramentas que 

promovem eficiência ener-
gética? Acredito que não”, 
disse.

Já Luiz Carlos Ciocchi, 
consultor e também ex-di-
retor-geral do ONS, afirmou 
em artigo que, a adoção do 
horário de verão não parece 
necessária e que suas eco-
nomias não soam relevan-
tes para a economia como 
um todo.

“Mais importante seria 
realizar uma revisão estru-
tural da matriz elétrica e 
dos processos de planeja-

mento e operação, levando 
em conta essa nova ‘ar-
quitetura’ do setor elétrico 
brasileiro”, afirmou.

O horário de verão tam-
bém tradicionalmente divi-
de a população, mas o apoio 
à mudança no relógio nunca 
foi tão baixa na série do 
Datafolha, que começa em 
2017. Pela mais recente pes-
quisa, divulgada nesta se-
mana, 47% declararam ser 
favoráveis e 47% contrários 
a ele, enquanto uma parcela 
de 6% se diz indiferente.

Empresa abre 40 vagas para vendedores no Amazonas 
DIVULGAÇÃO

OPORTUNIDADE

A empresa TVLAR Motos Ya-
maha está abrindo novas 40 
vagas para vendedores até o fi-
nal de outubro. Com o objetivo 
de impulsionar a economia do 
Amazonas, o empreendimen-
to lançou um novo processo 
seletivo, que começará por 
Manaus. 

Os candidatos seleciona-
dos passarão por um treina-
mento antes de atuarem no 
showroom de vendas, pro-
porcionando a oportunidade 
de desenvolvimento no setor 
comercial.

Segundo o gerente de Re-
cursos Humanos da TVLAR 
Motos Yamaha, Michele Lima, 
os interessados não precisam 
ter vasta experiência em ven-
das, mas devem ter ambição e 
vontade de crescer profissio-
nalmente e financeiramente. 

“Estamos em busca de pes-
soas com habilidades em ven-
das, excelente comunicação, 
proatividade e disposição para 
aprender. O foco não é apenas 
a experiência, mas também a 
capacidade de obter resulta-
dos e garantir a satisfação do 
cliente”, explica Michele.

O diretor-geral da TVLAR 
Motos Yamaha, Oduénavi Ri-
beiro, ressalta que os vende-
dores devem transmitir aos 
clientes a facilidade de adquirir 

uma moto, sem preocupações 
financeiras. “Queremos que 
nossos vendedores mostrem 
aos clientes que é possível 
sair com uma Yamaha 0km ou 
seminova de forma acessível”, 
destacou o diretor.

Como se candidatar
Os interessados em partici-

par do processo seletivo de-
vem enviar currículo para o 
e-mail selecao@tvlarmotos.
com.br até o dia 31 de outubro. 
O processo inclui dinâmicas 
e entrevistas, com os treina-
mentos já programados para 
início imediato em Manaus 
após a admissão.

Além disso, Michele Lima en-
fatiza que as vagas oferecem 
uma sólida oportunidade de 
crescimento profissional. 

“Valorizamos o desenvolvi-
mento dos nossos colabora-
dores. Eles podem começar 
como vendedores e progredir 
para cargos de liderança, como 
supervisores ou gerentes de 
vendas. Nosso plano de car-
reira é estruturado para re-
conhecer o desempenho, com 
treinamentos contínuos e bo-
nificações por metas alcança-
das”, pontua.

TVLAR Motos Yamaha
A TVLAR Motos Yamaha 

DIVULGAÇÃO
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faz parte do comitê es-
tratégico de qualidade 
da Yamaha e é classifi-
cada com o padrão Dia-
mante, estando entre 

as maiores e melhores 
concessionárias da marca  
no Brasil. 

Com 13 lojas no estado do 
Amazonas, a empresa deve 

expandir para 20 unidades 
no próximo ano. 

A TVLAR Motos Yamaha 
se destaca no cenário na-
cional pela excelência no 

atendimento e produtos, 
com um índice NPS (Net 
Promoter Score) superior 
a 90%, refletindo a alta sa-
tisfação dos seus clientes.

TVLAR Motos Yamaha abre vagas para vendedores até o final de outubro
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O governador Wilson 
Lima assinou, nes-
ta quarta-feira (16), 
o terceiro contrato 

com a Caixa Econômica Fe-
deral pelo programa Ama-
zonas Meu Lar, em par-
ceria com o Minha Casa, 
Minha Vida, do Governo 
Federal, para construção 
do residencial Iranduba 3, 
na Região Metropolitana 
de Manaus. Também foi 
confirmada a realização do 
Feirão do Amazonas Meu 
Lar em novembro.

Lançado pelo governador 
Wilson Lima, o Amazonas 
Meu Lar integra as políticas 
de habitação e fundiária 
do Estado com a meta de 
oferecer 24 mil soluções 
de moradia e regularizar 33 
mil imóveis. Em dois anos, o 
programa já entregou 224 
unidades habitacionais e 

tem previsão para entregar 
mais 136 até o final do ano.

“A nossa preocupação 
tem sido de iniciar as obras 
e efetivamente concluir e 
fazer as entregas, por isso 
a gente tem se calçado e 
feito todo o esforço junto 
com as empresas, inclusive 

nas unidades habitacionais 
que tiveram valores desti-
nados para o Amazonas, há 
uma necessidade de com-
plementação para tornar 
o projeto viável”, afirmou 
o governador Wilson Lima.

O conjunto habitacional 
terá 144 unidades habita-

cionais, com investimen-
tos de R$ 23,6 milhões. 
Parte do recurso será a 
contrapartida estadual de 
R$ 27,8 mil por unidade, o 
equivalente a R$ 4 milhões, 
e o restante pelo Fundo de 
Arrendamento Residencial 
(FAR) da Caixa Econômica.

Conjunto habitacional será o terceiro pelo programa do Governo 
do Amazonas em parceria com o Minha Casa, Minha Vida

DIVULGAÇÃO
“É o terceiro contrato, 

mas é o primeiro para o 
interior do estado. São 
quase R$ 25 milhões que 
vão ser aplicados nessa 
obra e 144 famílias que 
vão realizar o sonho 
de ter a casa própria”, 
destacou a superinten-
dente regional da Cai-
xa Econômica, Jorineide  
Vasconcelos.

De acordo com a Su-
perintendência de Estado 
de Habitação (Suhab), a 
empresa construtora 
responsável pela obra 
foi selecionada por meio 
de edital de chamamen-
to público realizado pela 
Suhab e Secretaria de De-
senvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb).

“Estamos na expectati-
va para assinar mais três 
nos próximos 15 dias. É 
um passo importante que 
o Governo do Estado tem 
dado na parte habitacio-
nal e o apoio da Caixa tem 
sido importante”, afirmou 
o diretor-presidente da 
Suhab, Jivago Castro.

Residencial
O residencial Iranduba 3 

será construído no quilô-
metro 2 da rodovia AM-

070 (Manoel Urbano), 
Distrito de Cacau Pirêra, 
no município de Irandu-
ba (a 27 quilômetros de 
Manaus). O conjunto será 
formado por nove blocos 
com 16 unidades habita-
cionais. Cada apartamen-
to terá uma área de 41,5 
m², além de sala de estar, 
cozinha, área de serviço, 
quartos e banheiro.

Os moradores do re-
sidencial terão acesso a 
bicicletário com capaci-
dade para 48 bikes, play-
ground, quadra de areia, 
academia ao ar livre, sala 
do síndico, banheiro para 
os visitantes, área de con-
vivência com biblioteca e 
espaço coberto, reserva-
tório, Estação de Trata-
mento de Esgoto (ETE) e 
estacionamento.

O governador Wilson 
Lima confirmou a reali-
zação do Feirão do Ama-
zonas Meu Lar para os 
dias 9 e 10 de novembro. 
O evento será voltado 
para pessoas interessa-
das na linha de atendi-
mento “Subsídio Entrada 
do Meu Lar”, tendo auxílio 
para entrada de financia-
mento em unidade habi-
tacional.

Conjunto 
habitacional 
no município 
localizado na região 
metropolitana 
terá 144 unidades 
habitacionais

Governador anuncia novo 
residencial em Iranduba

Funcionários do Aeroporto Internacional de Manaus permitiam a entrada de drogas nas áreas restritas

Há um ano, o nível do rio era de 13,59 metros

PF prende funcionários do aeroporto de Manaus Rio Negro sobe e atinge 
marca de 12,20 metrosDIVULGAÇÃO
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A Polícia Federal pren-
deu, nesta quarta-feira 
(16), sete funcionários 
do Aeroporto Interna-
cional de Manaus. Eles 
são suspeitos de faci-
litar a entrada de dro-
gas nas áreas restritas 
do terminal. Além disso, 
um homem foi detido em 
Valparaíso de Goiás, pró-
ximo ao Distrito Federal, 
por indícios de envolvi-
mento na organização  
criminosa. 

A Justiça Federal au-
torizou o bloqueio de R$ 
762 mil de dez pessoas 
e empresas investigadas, 
além da emissão de cin-

co mandados de busca e 
apreensão.

Essas ações são um 
desdobramento da ope-
ração Rei do Skunk, re-
alizada em dezembro de 
2023, que resultou em 
várias denúncias contra 
pessoas acusadas de en-
viar drogas para o DF e 
regiões adjacentes. Nes-
ta nova fase, a PF busca 
desarticular um núcleo 
ligado a um dos denun-
ciados, responsável pelo 
transporte de entorpe-
centes via aérea.

A corporação revelou 
que as investigações 
indicam que os funcio-

nários do Aeroporto In-
ternacional de Manaus 
permitiam a entrada de 
drogas nas áreas res-
tritas, evitando que os 
responsáveis pela carga 
ilícita passassem suas 
bagagens por proces-
sos de fiscalização. Os 
terminais aéreos de 
Brasília e Florianópo-
lis foram identificados 
como alvos frequentes  
da organização.

As penas para as 
condutas investigadas 
podem somar até 35 
anos de prisão. A ope-
ração de hoje, denomi-
nada “Operação Espe-

O Porto de Manaus di-
vulgou, nesta quarta-feira 
(16), que o Rio Negro subiu 
mais quatro centímetros 
de terça-feira (15) para 
esta quarta-feira (16), che-
gando ao nível de 12,20 
metros.

Há um ano, o nível do 
rio era de 13,59 metros. 
A diferença entre os dois 
anos é de 1,39 metros.

A elevação do nível do 
rio traz um certo alívio, 
mas as autoridades con-
tinuam monitorando a si-
tuação de perto. A Defesa 
Civil de Manaus e outras 
instituições permanecem 
atentas às condições cli-
máticas.

A população é orientada 
a se manter informada so-
bre as condições do rio e a 
seguir as recomendações 
das autoridades.

Combate à seca
Em uma audiência com 

o Presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), na terça-feira (15), o 

senador Omar Aziz (PSD-
-AM) alinhou ações de su-
porte à população neste 
momento de seca severa.

Preocupado principal-
mente com as famílias 
ribeirinhas e do interior 
do estado, o senador do 
Amazonas tratou com 
Lula da importância de 
mais recursos e obras es-
truturantes para a região.

De acordo com Omar, 
o encontro realizado em 
Brasília foi uma oportuni-
dade para atualizar o Pre-
sidente das informações 
sobre a seca que atinge o 
Amazonas, além de abor-
dar outras necessidades 
para o futuro do Estado.

“O Presidente Lula sem-
pre se mostra muito aten-
to e preocupado com as 
questões do Amazonas, e 
neste momento de estia-
gem severa não é diferen-
te. Nossa população preci-
sa mais do que nunca de 
todo o apoio do Governo 
Federal”, destacou o se-
nador Omar Aziz.

lhum”, faz referência 
a uma das estratégias 
dos investigados, que 
ocultavam drogas nas 
estruturas dos banhei-
ros do Aeroporto In-
ternacional Eduardo  
Gomes.

Por meio de nota, a 
assessoria do Aeroporto 
Internacional Eduardo 
Gomes esclareceu que 
um dos indivíduos alvo 
da operação da Polícia 
Federal é funcionário de 
uma empresa prestado-
ra de serviços que opera 
no terminal. A funcioná-
ria já foi afastada de suas 
funções e devidamente 
descredenciada.

A administração ae-
roportuária reiterou 
seu compromisso de 
colaborar integralmen-
te com as investigações 
em andamento, forne-
cendo todas as infor-
mações e o apoio ne-
cessários às autoridades  
competentes.

“O aeroporto não com-
pactua com qualquer 
prática ilícita. A segu-
rança de nossos passa-
geiros e colaboradores é 
nossa prioridade, e ofe-
recemos infraestrutura 
adequada que possibi-
lita a ações de preven-
ção e combate ao tráfico 
de drogas, de animais 
silvestres e de pesso-
as pelos órgãos com-
petentes”, diz trecho da 
nota do Aeroporto de 
Manaus.



Dia de Fla-Flu. Nesta 
quinta-feira (17), Fla-
mengo e Fluminense 
vão medir forças no 

Maracanã, às 19h (horário de 
Manaus), pela 30ª rodada do 
Campeonato Brasileiro. Rivais 
de longa data, o Rubro-Negro 
e o Tricolor têm objetivos dis-
tintos, atualmente, na Série 
A 2024. Enquanto o time de 
Filipe Luís ainda sonha com o 
título, a equipe de Mano Me-
nezes quer se livrar do risco 
de rebaixamento.

Atualmente, o Fla é o quarto 
colocado na tabela do Brasi-
leirão, com 51 pontos, a nove 
de distância para o líder Bo-
tafogo. Já o Flu aparece na 
16ª posição comm 30 pontos, 
somente um acima de Vitó-
ria e Corinthians, os primeiros 
dentro da zona de rebaixa-
mento. Ambas as equipes 
possuem um jogo a menos 
em relação aos adversários 
diretos.

Retorno dos convocados
Antes mesmo de a bola 

rolar, os dois rivais es-
tão em lados opostos 

até na logística. Isso por-
que os dois clubes monta-
ram planos distintos para 
contar com seus convoca-
dos para as Eliminatórias 
da Copa do Mundo. 

Enquanto o Rubro-Ne-
gro manteve o planeja-
mento que costuma fazer 
com os jogadores pela 
América do Sul, com di-

reito a jatinho fretado, 

o Tricolor dependerá das 
confederações estrangei-
ras para ter os “reforços” 
no Fla-Flu.

O Flamengo teve sete 
convocados na Data Fifa: 
Arrascaeta, De La Cruz e 
Varela (Uruguai), Fabrício 
Bruno e Gerson (Brasil), 
Gonzalo Plata (Equador) 
e Erick Pulgar (Chile). Já 
o Fluminense teve dois: 

DIVULGAÇÃO
Jhon Arias (Colômbia) e 
Facundo Bernal (Uruguai). 

Escalações
O técnico Filipe Luís tem 

desfalques e dúvidas: Alex 
Sandro não preocupa, mas 
Luiz Araújo, Matías Viña, 
Pedro e Everton Cebolinha 
continuam no DM e estão 
fora. Além disso, o clube 
trabalha para contar com 
os convocados. Todos se-
rão avaliados na volta ao 
Brasil, mas o chileno Pulgar 
e os uruguaios Arrascaeta 
e De La Cruz é quem tem 
menos chances de jogar.

O Fluminense, por sua 
vez, tem Marcelo e Keno 
suspensos e Kevin Serna 
l e - sionado. Por ou-

tro lado, 
Nona-
to e 
Thia-
g o 
S i l v a 

devem 
r e f o r -
çar o 

Tr icolor 
no Fla-

-Flu. Além 
disso, Diogo Barbosa 
e Germán Cano, que 
pagaram suspensão 
na rodada passada, 
voltam ao time. Já 
os “gringos” Jhon 
Arias e Facundo 
Bernal ainda serão  
avaliados.

Rubro-Negro está em 
quarto e busca seguir 
na cola do líder, 
enquanto Flu quer 
fugir do risco da B

Fla-Flu movimenta duas 
extremidades da tabela
Fla-FluFla-Flu

Partida acontece na casa do Corinthians, a Neo Química Arena, em São Paulo (SP)

Dorival Junior 
vê progressos 
da Seleção 

Timão e Furacão fazem duelo 
dos desesperados em São Paulo

REPRODUÇÃO

ELIMINATÓRIASSÉRIE A

Feliz pelo resultado e atuação 
do Brasil na goleada por 4 a 0 
sobre o Peru, em Brasília (DF), o 
técnico Dorival Júnior elogiou a 
disciplina tática da equipe e disse 
que a Seleção ainda vai oscilar 
nas Eliminatórias do Mundial de 
2026. Ele ressaltou que está 
promovendo uma reformulação 
e que esse período de transição 
é naturalmente irregular.

“Fico feliz porque buscamos 
fazer tudo aquilo que tinha sido 
treinado, trabalhado. Temos de 
ter consciência de que somos um 
grupo em formação, que carece 
de ajustes. A equipe vai oscilar na 
sequência da competição. Isso 
é fato. Podemos ter também 
até partidas melhores que essa 
contra o Peru”, avaliou o técnico 
da Seleção Brasileira, que volta 
a convocar para partidas de no-
vembro das Eliminatórias em 25 
de outubro.

Dorival reconheceu as dificul-
dades da Seleção no início da 
partida, em razão do forte sis-
tema defensivo do adversário.

“Foi um primeiro tempo em 
que o Peru se defendeu ao extre-
mo, enquanto nós tentávamos 
de todas as formas chegar ao 
gol. O jogo não estava fluindo 
até o Brasil abrir o placar”, disse 
Dorival.

O confronto dramático en-
tre Corinthians e Athletico-
-PR marca a 30ª rodada do 
Brasileirão. As duas equipes 
estão na luta contra o rebai-
xamento e se enfrentam às 
19h (horário de Manaus), na 
Neo Química Arena, nesta 
quinta-feira (17). 

O Alvinegro vem de um 
empate amargo contra o 
Internacional e precisa do 
resultado positivo para dei-
xar o Z4. Enquanto isso, o 
Furacão vive uma turbu-
lência na competição e não 
venceu nem um dos cinco 
últimos jogos.

Escalações
Após tropeçar em casa 

diante do Inter, o Corin-
thians precisa pontuar para 
escapar do Z4. Para o duelo, 
Ramón Díaz não conta com 
os lesionados Ruan Olivei-
ra, Ryan, Maycon e Palacios. 
Além disso, o técnico não 
sabe se terá Romero, já que 
o paraguaio disputou jogos 
das Eliminatórias com a se-
leção na Data FIFA. 

Por outro lado, o argenti-
no terá os retornos de An-
dré Ramalho e Fagner, que 
cumpriram suspensão e, 
provavelmente, do volante 

Alex Santana e do atacante 
Talles Magno, ambos recu-
perados de suas respectivas 
lesões.

O Timão de Ramón Diaz 
deve ir a campo com: Hugo 
Souza; Fagner, André Rama-
lho, Cacá e Matheus Bidu; 
José Martínez, Breno Bidon, 
André Carrillo e Rodrigo Gar-
ro; Memphis Depay (Rome-
ro) e Yuri Alberto.

Com problemas para es-
calar a sua defesa, Lucho 
González terá os desfalques 
de Kaique Rocha e Madson, 
ambos suspensos. Assim, o 
técnico deve promover o re-

torno do experiente Thiago 
Heleno, que está recupera-
do de uma lesão. O coman-
dante ainda conta com os 
retornos de Christian, que 
cumpriu suspensão, e Pa-
blo, liberado pelo departa-
mento médico do clube.

A escalação do Furacão 
deve contar com: Mycael; 
Thiago Heleno, Gamarra 
e Esquivel (Marcos Vic-
tor); Cuello, Gabriel, Erick 
e Fernando; Zapelli (Chris-
tian), Canobbio e Pablo  
(Mastriani).

Manaus, quinta-feira, 17 de outubro de 2024
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Alex Sandro, autor do gol da 
vitória contra o Corinthians, 
na Copa do Brasil, deve 
ser titular, enquanto John 

Kennedy inicia no banco
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As Olimpíadas do 
Programa Esporte 
e Lazer na Capital 
e Interior (Pelci) 

foram realizadas trazendo 
um novo espírito de com-
petição saudável e inte-
gração entre os núcleos 
do programa espalhados 
pela capital. As disputas, 
que ocorreram nos meses 
de setembro e outubro, 
alcançaram 1.725 atletas, 
reforçando a importância 
da atividade física e da con-
vivência entre diferentes 
comunidades.

A competição contou com 
a participação de mais de 15 
núcleos do programa dis-
tribuídos pela capital, em 
disputas que vão desde o 
Sub-8 até o Sub-17, além 
de premiação para todos 
os atletas participantes. 
Algumas bases do Pelci se 
uniram para realizar com-
petições entre si.

Selma dos Santos é mo-

Olimpíadas do Pelci tiveram disputas de futebol, futsal, vôlei, jiu-jitsu, wrestling, judô, queimada e o futevôlei

DIVULGAÇÃO

Competições foram 
realizadas em 
diversos núcleos do 
programa na capital 
amazonense

Olimpíadas do Pelci 
alcançam 1.725 atletas
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radora do bairro da Com-
pensa e comentou sobre 
o impacto positivo que as 
competições tiveram na 

vida de seu filho e de seu 
neto, que são atletas do 
Pelci nas categorias Sub-12 
e Sub-8, respectivamente.

“Eles participaram das 
Olimpíadas do Pelci e gos-
taram muito. Nós, mães e 
pais, estamos gostando 

muito, pois foi muito im-
portante para nosso bairro, 
devido a ocupar a mente 
das crianças e adolescen-

tes, que ao invés de es-
tarem na rua, estão con-
centrados no esporte”, 
comenta Selma.

Nas Olimpíadas houve 
competições de: futebol, 
futsal, vôlei, jiu-jitsu, wres-
tling, judô, queimada e o 
futevôlei. Essas atividades 
incentivam, além da prá-
tica esportiva, a formação 
de um caráter forte entre 
os atletas, promovendo o 
desenvolvimento pessoal 
e esportivo desde a base.

O Pelci é o maior pro-
grama socioesportivo do 
Brasil, incentivando mais 
de 15 mil atletas em todo 
o estado. Integrados ao 
programa, atuam os pro-
jetos Futevôlei nos Bair-
ros, Formandos Campeões 
e Campeões da Vila.

“Sendo uma iniciativa 
fundamental para promo-
ver a inclusão e o desenvol-
vimento social por meio do 
esporte, as Olímpiadas do 
Pelci mostram o compro-
misso do Governo do Ama-
zonas em apoiar eventos e 
competições como essas 
que promovam o bem-es-
tar e a integração social”, 
declara o secretário de Es-
tado do Desporto e Lazer 
(Sedel), Jorge Oliveira.
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A Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz) for-
malizou um pedido 
ao Ministério da 

Saúde para desenvolver 
uma vacina contra a dengue 
no Brasil. Caso aceita, a pro-
dução será da vacina Qden-
ga, da fabricante japonesa 
Takeda, por meio de um 
acordo de transferência de 
tecnologia na modalidade 
Parceria para o Desenvolvi-
mento Produtivo (PDP).

As informações foram 
confirmadas pela Takeda e 
pela Fiocruz. A instituição 
brasileira disse, em nota, 
que poderá dar mais deta-
lhes sobre o processo “após 
a avaliação da proposta en-
caminhada”.

O Ministério da Saúde já 
havia comunicado anterior-
mente que foram compra-
das quatro milhões de doses 

Qdenga deve ser administrada em esquema de duas doses com intervalo 
de três meses entre elas – esquema vacinal atualmente adotado no Brasil

TONY OLIVEIRA

da vacina do laboratório ja-
ponês em 2024 e que, para 
2025, havia contrato para 
distribuição de nove mi-
lhões de doses.

Segundo dados da pasta, 
que constam no painel de 
monitoramento de arbovi-
roses, foram 6.547.438 de 
casos prováveis de dengue, 
5.613 mortes confirmadas e 
1.499 óbitos em investiga-
ção em 2024.

A Organização Mundial 
da Saúde (OMS) define a 
Qdenga como uma vacina 
viva atenuada que contém 
versões enfraquecidas dos 
quatro sorotipos do vírus 
causador da dengue. A or-
ganização recomenda que a 
dose seja aplicada em crian-
ças e adolescentes de 6 a 
16 anos em locais com alta 
transmissão de dengue. A 
Qdenga deve ser adminis-
trada em esquema de duas 
doses com intervalo de três 
meses entre elas – esquema 
vacinal atualmente adota-
do no Brasil.

O imunizante teve seu re-
gistro aprovado pela Agên-
cia Nacional de Vigilância 

Sanitária (Anvisa) em março 
de 2023. O processo permite 
a comercialização da vacina 
no Brasil, desde que manti-
das as condições aprovadas. 
Em dezembro do ano pas-
sado, o ministério anunciou 
a incorporação do insumo 
no Sistema Único de Saúde 
(SUS).

A vacina começou a ser 
aplicada na rede pública de 
saúde em fevereiro. Em ra-
zão da quantidade limitada 
de doses a serem fornecidas 
pelo próprio fabricante, a 
imunização foi feita apenas 
em crianças e adolescentes 
de 10 a 14 anos de idade, 
faixa etária que concentra 
o maior número de hospi-
talizações depois dos ido-
sos. Pessoas com mais de 
60 anos não têm indicação 
para receber a dose em ra-
zão da ausência de estudos 
clínicos.

Além da Qdenga, também 
está em desenvolvimento 
uma vacina contra a dengue 
pelo Instituto Butantan. A 
previsão é que, ainda este 
ano, o pedido de registro 
seja submetido à Anvisa.

Produção será 
em parceria com 
fabricante japonesa 
da Qdenga

Fiocruz pede para produzir 
vacina contra dengue 

TEATRO AMAZONAS

Cantor 
sul-coreano 
encerra turnê

Vencedor do prestigia-
do Concurso Internacio-
nal Rainha Elisabeth da 
Bélgica em 2023, o cantor 
lírico sul-coreano Taehan 
Kim se apresenta em 
cinco capitais brasileiras, 
como solista convidado 
de importantes forma-
ções orquestrais do país. 
Em Manaus, o vencedor se 
apresenta ao lado da Ama-
zonas Filarmônica, sob a 
regência do maestro Luiz 
Fernando Malheiro, nesta 
quinta-feira (17), às 20h, no 
Teatro Amazonas. 

Os ingressos para plateia 
e frisa custam R$ 10 e para 
demais lugares a entrada 
é gratuita, por ordem de 
chegada. 

Jovem revelação da cena 
lírica internacional, Taehan 
Kim vem pela primeira vez 
ao Brasil. Aluno do De-
partamento de Música da 
Universidade Nacional de 
Seul, com apenas 22 anos 
de idade, prepara-se para 
ingressar no Ópera Studio 
Internacional da Ópera Es-
tatal de Berlim.

O Prêmio Rainha Eli-
sabeth da Bélgica existe 
desde 1937 e é uma das 
mais respeitadas do gê-
nero, premiando pianistas, 
violinistas, violoncelistas, 
cantores e compositores 
(alternadamente entre um 
ano e outro) do mundo 
todo.

DIVULGAÇÃO

Cantor lírico se apresenta 
nesta quinta-feira (17)
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